





modernos, examinando especialmente aquellos que han obedecido a causas políticas.

El autor de este estudio cree que la revolución francesa ha hecho tomar incremento al suicidio. La declaración de los derechos del hombre, proclamando la libertad humana, reconocía el derecho que cada cual tiene a disponer de su vida.

En la época del Terror se fomentó el suicidio. Se formaron asociaciones mutuas de suicidistas en París y otras capitales, cuyos miembros se obligaban a matarse sucesivamente el suicidio anual se designaba por sorteo.

En el año de suicidas que se formó en París contaba en 1812 solamente seis miembros el último se mató en 1819.

Las sociedades secretas, tan extendidas a principios del siglo, causaron también no pocos suicidios ya por el terror que infundían a los espíritus débiles, ya porque los mismos asociados estaban obligados a matarse cuando no tuviesen valor para cumplir alguna misión política que les fuera confiada.

La muerte misteriosa del general Oudet, conocido con el nombre de Philoponem en la sociedad secreta que fundó con el título de Filadelfios, para propagar las ideas republicanas en el ejército, produjo varios suicidios. Dos oficiales que le eran adictos quisieron morir en el mismo día: un sargento se lanzó contra la punta de su sable, al borde mismo de la tosa, y un teniente se levantó la tapa de los sesos.

En el período de la guillotina, el grito de: *Viva el Rey!* fué muchas veces pretexto y causa del suicidio.

Bajo el Consulado y el Imperio, los suicidios fueron muy frecuentes en las prisiones.

El autor francés cita varios casos de suicidio de los jefes militares y civiles que se encontraban imponentes entre la disciplina o la subordinación.

Las revolucionarias en Nancy tres regimientos, el oficial Destilles se colocó ante la boca de un cañón que vomitaba metrallas sobre las tropas disciplinadas, queriendo perecer antes que hacer armas contra sus compañeros.

En los suicidios políticos, como dice el escritor aludido, se confunde muchas veces el heroísmo con la vanidad o el fanatismo, y el pundonor con la debilidad o el orgullo.

(De "El Nacional"—Méjico)

Un avaro llevó a su eriado ante los tribunales, acusándolo de ladrón.

—¿Qué le ha robado a Ud.?—dijo el juez.

—No lo sé positivamente, pero tengo pruebas de su robo.

—Y Ud. ¿qué responde?—dijo el juez al ruado.

—Como que visto V. S. la casa y se con acuerdo de mi inocencia, al gallo se sé dinero ni nada que lo valga; el señor lleva la compra y trae el alimento tan tasado, que todas las noches no dormimos de debilidad.

—Esa es precisamente la prueba de su robo, señor juez—replicó el avaro. Tiene razón lo que dice. Yo taso el alimento hasta lo inverosímil; tanto, que pocos criados pueden resistirlo. Pasa bien; este

grandísimo ladrón ha engordado en mi casa.

—¿Es verdad eso?—  
—Sí, señor juez; pero haga V. S. que me pongan en la libertad; los que guardan en esa casa son como los globos, que cuando más los inflan, pesan menos.

—Un joven que halita en piso quinto ha recibido en la estación a un tío suyo y suegro futuro, que viene al pueblo para hospedarse en su casa.

—Prepárese Ud. tío, para subir algunos escalones.

—Sea por Dios—dice el lugareño—no comprendo que gusto sacará en vivir lejos del suelo.

Llegan al cuarto entresuelo, luego al primero y después al principal.

—¿Cómo exclama al ver que su sobrino sigue subiendo—no hemos llegado todavía! Estoy ya reventado.

—Un poco de valor y arriba.

El tío se resigna y llega al cuarto segundo.

—Lo que es ahora me planto—dice el paleta sentándose en la escalera—no subo más.

—Pero, ¿yo va Ud. A quedar en la escalera!

—O me suben a cuestras, o no subo.

—¡Tío!

—Dime la verdad. ¿Cuántas leguas faltan de escalera?

—Vamos, voy a darle a Ud. el brazo.

Y el sobrino, ayudándole un poco, hace pasar otro tramo al viajero.

Este apenas puede respirar, pero dice satisfecho:

—Gracias a Dios! Creí que no llegaba.

—Si estamos aún en el piso tercero.

—Es decir que... ¡ aún hay más!

—¿Qué quiere Ud. en Madrid se vive así.

—Pues, adios—respondió el tío bajando la escalera.—Cuando me mozcen alas vendré a vivir contigo. De momento que no te casarás con mi hija: el que vive en una torre es mofo, no tiene casa sino nido. Mi hija no es una cigüeña, caballero.

—Un joven tímido

Erase un joven que se encontraba sumamente impresionado de una bella, pero es el caso que no se atrevía a declararse ni encontraba la ocasión oportuna de hacerlo, pues la mamá no se desdibujaba un momento.

Pero la diosa fortuna que parece proteger a los que se aman, quiso que en un momento feliz para nuestro héroe se presentase la sirvienta anunciándole a la Sra. que a la olla donde se hacía el chocolate le había sucedido lo que se avería.

Aproximase esta en ir a ver lo que ocurría y entonces el joven streyó y dijo:—¡Ay, mamá! ¿cómo se ha desfigurado a su amada el dios?

Señorita ¿propósito de la olla y la amo a U. ....

GAOETILLA.

CALENDARIO.—Octubre, sábado 9.—San Dionisio Areopagita (Obispo y San Rústico).—(Esta cifra local) Domingo 10.—San Francisco de Borja y San Luis Beltrán.

lunas 11.—San Nicolás Obispo, Martes 12.—Nuestra Sra. del Pilar y San Serafín Confesor.

BOYCA DE TABACO.—Para el presentamiento de la *Botica Francesa* de M. Andrade Vargas,

NOCHE DE OCTUBRE.—Hoy se celebra el aniversario de esta magna fecha. Nos unimos a nuestros hermanos del litoral en su justo regocijo y los acompañamos en su celebración.

MARTILLO.—Desde ayer se encuentran muy animada la calle de la Compañía con motivo del remate que ha instalado en su establecimiento el Sr. R. E. Dávila. Parecen que allí se consiguen muchas gangas.

GRAN NOTICIA.—Por telegrama recibido hoy sabemos que al Sr. Luis C. Riquelme acreditado comerciante de Guayaquil casi se le ha concluido el Aperial que tenía en depósito. Esto ha sido originado por la gran demanda que ha habido en estas últimas días con motivo del descubrimiento del Aperial mesclado con el Vermouth Torino es la bebida más deliciosa que puede tomarse sobre la tierra.

Estando escrito este suelto, recibimos un nuevo telegrama en que anuncia la llegada de una partida de 2000 cañas.

Creemos que una vez enterados nuestros lectores de esta noticia, no dejarán de conansar un solo día el delicioso Aperial que se vende en la Botica Francesa.

TEATRO.—Creemos de interés general algunas aclaraciones sobre la manera como se hacen los abonos y para las localidades.

La temporada constará de sesenta funciones divididas en tres grupos de veinte funciones cada uno y que se denominarán con las letras A, B, C. De modo que las personas que deseen, pueden tomar abonos por solo una letra ó sean 20 funciones por valor de 100 sures pero no podrán asistir sino alternativamente, es decir cada tres funciones.

Los programas señalarán que letra pertenece la función que anuncien. Los abonados a toda la temporada asistirán sin interrupción a todas las funciones que se representen dando 300 sures ó sea el total por las tres letras A B C. Los que se abonen a dos letras solamente abonarán 200 sures.

No será demás advertir que de las sumas indicadas, se abonará la mitad al inscribirse y la otra mitad una vez que se representen las primeras 24 funciones. Para seguridad de la Empresa y del público, el dinero será depositado en el Banco Internacional.

Advertimos a nuestros lectores que si no desean quedarse sus localidades de segundo orden, deben apresurarse a inscribirse pues ya hay tomadas los principales.

RECEPCIONES.—El 7 del presente día se dio de la tarde fué recibido por S. E. el Presidente de la República en el Palacio de Gobierno el Exmo. Sr. D. Emilio Bonifaz Enviado Extraordinario y Ministro Plenipotenciario del Perú. Al entregar sus credenciales dijo: El Gobierno del Perú ha tenido a bien confirmarse su representación diplomática en el Ecuador, con el carácter de Enviado Extraordinario

de "LA ESTRELLA DE PANAMA".

Un negro de tanta corpulencia se presentó en las oficinas del *Globo* y dijo: "Yo soy el Rey Jorge, tengo dos coronas, dos series de costillas en ambos lados del tronco, hago palpitir los corazones y los suspendo según mi voluntad. Tengo 316 años y estaba en Worcester cuando el desembarque de los Puritanos."

Los redactores sorprendidos contemplaron a su magistrado. En realidad el tal George tiene 43 años, pero son evidentes sus raras cualidades físicas. Llevado por un periodista al Hospital General de Massachusetts, mostró primeramente al Doctor Smith que quedó estupefacto, una dola serie de costillas en ambos lados del cuerpo. Luego se hizo aplicar las manos del Doctor en el pecho y aquel apercibido estupefacto unas violentas palpitaciones mientras el vientre del negro hacía extrañas contorsiones. El corazón derecho dejó de palpitir repentinamente y descendió hasta cerca del vaso, luego subió hasta su posición natural. En seguida el rojo succión de las palpitaciones, y por más de un minuto la respiración fué totalmente suspendida.

El Doctor dice que este es el caso más notable que ha presenciado en su vida. Realmente ese hombre tiene el poder de suspender la respiración. Dos veces consecutivas lo hizo de tal manera que no se apercibió el más leve movimiento en el pulso y el corazón.

En una de las subdelegaciones rurales de Copiapó una mujer, joven de 25 años, ha dado a luz un singular fenómeno: tiene tres ojos y orejas como conejo; el labio superior de la boca hendido como el chifón y la frente en ángulo recto con la nariz.

Este monstruo, cubierto de pelos por añadidura, no llegó a ver la luz. Bueno sería que en casos semejantes, el promediado hiciera anotación de estos acontecimientos conservando los ejemplares y haciendo algunas observaciones, a fin de que se vea hasta donde se produce la madre naturaleza, ya dando vida a seres angelicales, ya produciendo monstruos que aterrorizan al miedo.

DE LAS NOTICIAS.—En el Senado del Brasil está el debate el siguiente proyecto de ley:

Art. 1.º Dentro de cinco años contados desde la aprobación de este decreto serán fijas todas las escalas que existen en el Imperio, y en el mismo término se extinguirá la obligación de servir en los Ingenios, conforme a la ley de 28 de Setiembre de 1874.

Art. 2.º El producto de la contribución de 5 por 100 adicional a que la anterior ley se contrae, será aplicada a gastos generales del Estado.

El Papa León XIII al aceptar la delicatosa *Mora de Vía*, bello trozo de música religiosa de Ch. Gounod, manifestó deseos de que este fuera ejecutado en Roma, bajo la dirección del autor, durante el año de su jubileo sacerdotal que empieza el 31 de Diciembre próximo.

La Revista Mercantil del señor Groot dice:

Correspondencias de New York indican la posibilidad de conseguir los cuatro millones de pesos que se necesitan para la construcción del Ferrocarril de Girardot a Bogotá con solo la cesión por parte del Gobierno de lo ya construido hasta Portillo y privilegio por treinta años, con fijación de tarifas módicas, sin exigir otro auxilio ni desembolso alguno nacional.

INSCRIPCIONES.

La escritura por la que Agustina Aules vende a José María Aules media canchra de terreno situado en la parroquia del Quiche.

La de venta que hace Vicente Flores a Diego Vega de un terreno situado en San José de Minas.

La de venta que hacen Honorio Salazar y Pedro Portngal a José Joaquín Vega.

La escritura por la que Jerónimo Cabezas vende a Miguel Fortuati un terreno situado en Pomasqui.

El sufragio universal el pueblo no elige, no contribuye a la formación de todo aquel agente llamado autoridad, pues el encargado del Poder Ejecutivo p. e. tiene que nombrar y remover libremente sus agentes dejando que estas elijan a todos los demás agentes de que necesita la autoridad, y que componen este cuerpo moral; luego aun supuesto

dejarse propiamente que la elección es ejercicio de la soberanía, ni que el pueblo, el verdadero pueblo, es el que la posee y ejercita, pues en puridad de verdad la elección es la expresión de la voluntad de unos pocos, sin que el sufragio universal pueda corregir este fenómeno político, ya porque tal sufragio es imposible, ya porque supuesto el caso de que todos den su voto, compulso a darlo como si fuera un deber antes que un derecho, la voluntad de la minoría tendría que sucumbir y desaparecer ante una mayoría relativa que impediría su propio querer como ley universalmente obligatoria.

Todos los que hayan vivido en pueblos republicanos habrán visto que por grandes que sean los esfuerzos de los legisladores, y por verídico que sea el patriotismo que las rige, la elección se reduce siempre a designar las personas que deben ocupar las primeras magistraturas, para poder ser justamente responsables y lo que sucede con el Ejecutivo sucede, poco más ó menos con los otros poderes.

pone de un modo prodigioso a rivales pod-rosos, andares, y de género militar mil veces mayor que el del cobarde sucesor de César. Pero la prueba más clara de que Dios concuerda a las voces la autoridad de un modo necesario, es aquella concretación que predijo Isias, señalando sus el nombre de Ciro doscientos años antes del tiempo en que debía verificarse.

Durante la edad media Dios concretó la soberanía de Roma en los Papas, para evitar la disolución de la Europa bárbara; pero la concó etó lenta é insensiblemente, pues la ineptitud de los Emperadores ó la mollicie fué creando circunstancias, como la de San León el Grande, para hacer necesariamente la concentración del poder y de la autoridad en aquellos ancianos respetables, ante cuya magestuosa presencia retrocedían los bárbaros, y cuya sólida virtud atraía a todos los pueblos y a todos los mandatarios, hasta hacer de ellos los árbitros de toda cuestión política é internacional. San Pedro, se fué Carlo Magna el que dando a los Pontífices el tí-

tulo de Condes de Roma y señalando pequeños territorios los dieron la soberanía, pues antes que ellos, antes que sus títulos y concesiones ya los Soberanos Pontífices ejercían autoridad amplia y cumplida no sólo en Roma, sino en casi todo el mundo ciego, porque así convenia para salvar la Europa de la corrupción del bajo Imperio, y de la crueldad de los bárbaros, y más tarde de la cimitarra traca.

Muchas veces concreta Dios la autoridad de un modo voluntario, dejando al pueblo la designación de la persona, ó personas que deben ejercerla. En este caso el pueblo no da la autoridad, no transmite la soberanía, no gobierna, pues la elección es simplemente el señalamiento del individuo en quien debe residir temporalmente la soberanía para la organización y progreso de la asociación; por esto es que Romano ha dicho con razón que el único soberano verdadero es Dios, y que los soberanos temporales son únicamente Viseregentes de Dios; de otro modo no puede explicarse la sugestión en que queda el pueblo

después de la elección, pues si fuera el depositario inmediato de la soberanía podría cambiar la autoridad cuando quisiera, podría dejar de obedecer ó imponerle condiciones al poder. Como podrá llamar se soberano aquel cuya única misión es obedecer al mismo a quien ha elegido? Pero ni aun al tiempo de elegir puede apellidarse soberano, porque aun en estando en las condiciones de soberano todo lo que es resultado de la voluntad general, puesto que una multitud de seres racionales queda esclavida naturalmente de este derecho, como sucede con los niños y con los que no saben leer y escribir; otros han sido esclavidos del ejercicio de este derecho por la ley ó por el costume, como las mujeres. A pesar de que son igualmente racionales y a las veces más que muchos hombres, y que por su misma debilidad y servidumbre doméstica tienen mayor necesidad y más claro derecho de elegir a los que deben proteger esa debilidad y moderar esa servidumbre, a las veces cruel y completamente despolítica, luego no puede

**HOTEL RESTAURANTE—AMERICANO.**

Nada es más grato y satisfactorio para el viajero que encontrar en sus fatigas y cansancio un lugar donde estén garantidas su persona y sus bienes; además encontrar buen servicio de personas apas, urbanas y corteses que ansien servirle ofreciendo toda clase de comodidades. Todo esto se encuentra en el tambor "Restaurante—Americano" antes llamado "La Alianza". No se encontrará allí, como se ha dicho antes, el canchero ruído, ni que adolezca de lesión ninguna; ya no se encontrará el ambicioso ciclope; ya no se encontrarán postres mal preparados ni camas duras y estrechas. En este bellísimo y nuevo establecimiento se encuentran toda clase de viandas exquisitas de gusto suave y delicado; y flores finas y agradabilísimas; habitaciones cómodas y ascaldas y otras muchas comodidades que pueden delectar los transeuntes y viajeros.

Todas las personas que habitan en el "Restaurante—Americano" su punto de estación, quedarán muy complacidos, desde el primer día en que me favorezcan con su asistencia, reconociendo las grandes ventajas sobre los demás. Estoy seguro de ello, fido en mi voluntad de servir bien, honrosamente en todo á mis clientes.

José María Guarderas.

**AL PUBLICO.**

El que suscribe, ofrece en esta ciudad, sus servicios como afinador, compositor de pianos, melodios y órganos de Iglesia, pues para el efecto cuenta con un variado surtido de útiles venidos de Europa y garantiza que toda obra será entregada á su dueño como salido de la propia fábrica. Además indica á las familias, que dá lecciones de Piano á domicilio.

Enrique Silva.

Casa de W. Puente, calle de Santa Catalina.

En Casa de todos los Perfumistas y Peluqueros de Francia y del Estranjero

**La VELOUTINE** Polvo de Arroz especial PREPARADO AL BISMUTO Por **CH<sup>tes</sup> FAY**, Perfumista Paris, 9, rue de la Paix, 9, Paris

**REMATE.**

Se pone en conocimiento del público, que el remate de la hacienda denominada Palmira, mitad del antiguo Cuendina, que estaba señalado para el 15 de setiembre, se ha transferido para el 15 de Octubre.

**ROPA RECIBIDA.**

QUE SE ENCUENTRA EN EL ALMACÉN DE M. ANDRADE VARGAS E HOS

A LOS PRECIOS SIGUIENTES:

Levitas de paño forro de lana á	8. 12
Levitas de paño forro de seda á	14
Fracs de paño fino á	18
Chaquetas para Frac á	3.20
Polonesas casimir frances á	12
Chaqués Casimir de color á	9
Chaqués de paño forro de lana á	12
Chaqués de paño forro de seda á	14
Camisetas inglesas para	10

**ORIZA LACTE-CREME ORIZA-ORIZA VELOUTE**

**ORIZA** **AVISO** **ORIZA**

á los Consumidores DE LOS GENSEROS DE LA

**PERFUMERIA ORIZA**

PARIS — 207, Calle Saint-Honoré, 207 — PARIS

LOS PRODUCTOS DE LA PERFUMERIA ORIZA DE L. LEGRAND

delen su buen gusto y el favor del público:

1. Al particular esmero con que se hacen sus preparaciones.

2. A sus calidades inalterables y á las suavidades de sus perfumes.

**AUNQUE SE HACEN IMITACIONES DE LOS PRODUCTOS DE LA PERFUMERIA ORIZA** no se logra llegar al grado de belleza y perfección que tienen los verdaderos. Como la apariencia exterior de tales imitaciones es idéntica á la de los Verdaderos Productos Oriza, los ojos consumidores deberán precaverse contra las falsas imitaciones y considerer como falsificadas todos los productos de cualquier inferioridad que no son verdicos más que por las calas poco respetables.

**SAVON-ORIZA-VELOUTE**

Se envia franco el Catalogo Ilustrado.

**QUINIUM LABARRAQUE**

APROBADO PAR LA ACADEMIA DE MEDICINA DE PARIS

EL QUINIUM LABARRAQUE es un vino eminentemente tónico y febrífugo destinado á reemplazar todas las demas preparaciones de la quina.

El QUINIUM LABARRAQUE contiene todos los productos activos de las mejores quinas combinados con los vinos mas generosos.

El QUINIUM LABARRAQUE se ordena, con felices resultados, á los convalescentes de enfermedades graves, á las mujeres recien paridas y á toda persona debil ó extenuada por fiebres lentas. Asociado á las verdaderas píldoras de Vallet produce los efectos más rápidos en los casos de *Clorosis, Anemia y Palidéz de color.*

Por razon de su eficacia el QUINIUM LABARRAQUE se toma por copas de licor, con preferencia al fin de las comidas, y las píldoras de Vallet antes de comer.

Se vende en la mayor parte de las Farmacias autorizadas con la firma de:

*Alfred Labarraque*

Fabrication por mayor : La Casa L. FRÈRE y Ch. TORCHON 19, rue (calle) Jacob, en Paris.

LANTERNES ÉLECTRIQUES DE VOITURES ET DE VOYAGE.

**L. ABOILLARD.**

76, AVENUE DE VILLIERS, 76. PARIS.

SPECIALITE DE BIJOUX ÉLECTRIQUES ET D'ACCUMULATEURS DE POCHÉ. FABRIQUE DE LAMPES A INCANDESCENCE. SUPPORTS, MOTEURS DYNAMOS. COMMISSION EXPORTATION.

**JARABE DUREL**

AL ALQUITRAN FERRUGINOSO

Clorosis, Anemia, Catarro pulmonar, Bronquitis crónica, Catarro de la Vagina, Tisis, Tos consuntiva, Dispepsia, Pálidos colores, Pérdidas seminales, Catarros antiguos y complicados, etc., etc. Boulevard Denain, 7, en PARIS, y en las principales Farmacias. Se encuentra en Quito, en la Botica Francesa.

**BOMBAS DE J. MORET Y BROQUET**

BROQUET & SUCESOR, — 121, Calle de Oberkampl, en PARIS

Para Bodegas, Terrazas, Transeles de Vinos, Alcantarillas, etc.

3 MEDALLAS

**AVISO.**

Acaban de llegar donde Juan José Narváez unos hermosos pinos y espermás de cuatro en libra.

**MAS ALTA RECOMPENSA**

EXPOSICION DE BURDEOS 1889

LA PANCA ES REGISTRADA

EL MEJOR TONICO DE VINO ANTES DE COMER TOMESE EL DELICIOSO

**APERICIAI**

LICOR amonico, dulce y apertivo

UNICO AGENTE **LUIS C. RIGALL** GUAYAQUIL

AGENTES EN QUITO

M. ANDRADE VARGAS E HOS.

**AVISO.**

Se pone en conocimiento del público, que se venden tres coches muy buenos y baratos: la persona que interesa se verá con el que suscribe en la "Relojería Alemana."

A. Herman.

**TEATRO.**

Se necesita un buen caballo, mance y bonito, á propósito para señora. En esta imprenta se dará razón.

**SE NECESITA.**

Un mayordomo para una quinta cerca de esta ciudad. En esta imprenta se dará razón.

**DOCTOR ANTONIO FALCONI.**

Se ocupa especialmente de Cirujia y practica operaciones de catarras. Dirijirse á la calle de la Concepcion, Casa frente á las monjas.

Imprenta de tipo de M. Andraque.

TIENE EL VERDADERO NOMBRE

MAQUILADO SOBRE CADA DIVISION

**CHOCOLAT MENIER**

de PARIS

CHOCOLATE DE LAS IMITACIONES

**VINO DE CHASSAING**

Preparado desde 25 años

Contra las AFECCIONES de las Vitis y Oculitis

PARIS, 6, Avenue Victoria, 6, PARIS

Y EN TODAS LAS FARMACIAS PARALAS